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“Todos esos 
momentos se perderán 

en el tiempo como 
lágrimas en la lluvia” 

 
“Blade Runner” dirigida por 
Ridley Scott 

 
 
 
 
 
 
 

“Mes que un ofici o un 
treball, ser masover és 
una forma de vida”  

Cases Ferré Susanna, Gargallo Bellés 
Victor 

“Guardians del bosc entre ovelles i 
llamps, Revista el Temps, nº 2021,  

 
 
 

“Y la vida que tenemos 
no   la debería llevar 
nadie “ 
 
Sinforosa y Martín 
//youtu.be/N-
NXctMZCO 
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1.- INTRODUCCIÓN 
 
Sobre las masías se han hecho muchos trabajos, estudios y análisis, pero 
en pocas ocasiones se han analizado las razones por las que unos 
masoveros dejan una masía y en consecuencia su método de vida y 
sustento habitual para irse a vivir a una localidad. 
 
La masía estudio de este trabajo ha sido propiedad durante casi 
doscientos años de la familia Tena a la cual yo pertenezco. Esa es la razón 
más importante de la realización de este trabajo. 
 
Pero tanto o más importante que la anterior razón es la actual 
despoblación de las masías y de su entorno, en este caso de la comarca 
de Els Ports y más en concreto del término de Vilafranca. 
 
Estamos asistiendo a la desaparición de un modo de vida, de unas 
costumbres y tradiciones que difícilmente se recuperarán. Este hábitat 
tan extendido en la provincia de Castellón, está destinado a 
desaparecer. 
 
Muchas son las razones genéricas para esta desaparición: .El clima duro 
del invierno, la falta de grandes extensiones para el cultivo, la baja 
rentabilidad de la agricultura de montaña, las avalanchas migratorias, 
etc. son factores que sin duda han influido y siguen haciéndolo. 
 
En nuestro caso particular estamos seguros que las anteriores razones 
influyeron en la decisión de abandonar la masía, pero queremos saber si 
hubo otros factores que les ayudaron  tomar esta decisión. 
 
¿Qué hizo que Amparo y Alfonso dejaran atrás su modo de vida, sus 
recuerdos? 
 
¿Qué está pasando con estos territorios que se están despoblando? 
 
¿Cuáles son las medidas que están adoptando las diferentes 
administraciones? 
 
No pretendo hacer un estudio sesudo y científico de las razones del 
abandono de las masías, pretendo dar una pincelada general y ahondar 
en las razones particulares de estas personas y la de los masoveros de 
Vilafranca, aprovechando para rendir un homenaje a los que durante 
casi mil años conservaron nuestras tierras. 
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2.- QUÉ ES UNA MASIA? BREVE INTRODUCCION HISTÓRICA 
 
La palabra masía designa a una finca rústica, hacienda, granja o casa 
de labor, sobre todo en los territorios que pertenecieron a la antigua 
Corona de Aragón. La palabra se toma del catalán, casa de campo 
adscrita a una finca rústica, y es un derivado de la palabra más antigua 
mas, del mismo significado. 
 
El vocablo catalán mas procede del latín mansus (finca o villa, lugar de 
permanencia o residencia en el campo. (1) 
 
El diccionario de la Real Academia de la Lengua Española la define 
como: Del cat. masia.  
 
“Casa de labor, con finca agrícola y  ganadera,  típica del   territorio  
que ocupaba el antiguo  reino de Aragón”. (2) 

Josep Monferrer i Guardiola en su libro Vilafranca, Identitat física, 
comarcal i toponimia, nos hace una descripción más clara de este 
término, basándose en las deficiones de dos autores: 

“Casa con tierra principalmente de secano y en situación más remota 
y distante” 

“La masía simboliza y configura un modelo de explotación agraria que 
potencia la autosuficiencia  y autarquía de la unidad doméstica: 
Tierras de cultivo, bosques, prados, huertos, establos y cuadras se 
agrupan en el entorno próximo de la vivienda familiar”. (3) 

A mi personalmente me gusta más la descripción que nos dan E. Ruiz y L 
Mª Frutos: “La originalidad de los mases, igual que la de otros tipos de 
hábitat dispersos de carácter agrícola, radica en la integración de los 
usos agrícolas y pastoriles, con terrenos delimitados en muchas ocasiones 
por muros de piedra, que se adaptan al medio y a las condiciones 
técnico/económicas de cada momento. Es en gran medida 
autosuficiente y sostenible. 

Las masías son en general de explotación familiar, en forma de 
medianería. La perduración de las masías solo se explica gracias al 
desarrollo y aplicación de unas prácticas agrarias ajustadas a sus 
condiciones y posibilidades y que se han transmitido y depurado de una 
generación a otra”. (4) 

Estamos hablando de una forma de vida que tiene casi ochocientos años 
y se está perdiendo. 

El origen del mas o masía lo encontramos en la Alta Edad Media en 
Catalunya, como continuación de los mansum carolingios. En el País 
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Valenciano se implantaron tras la conquista de Jaime I, adaptándose en 
algunos casos a las alquerías musulmanas existentes, no es el caso de las 
masías del término de Vilafranca. Allí la masía es un modelo implantado 
por los repobladores cristianos que supone el inicio de una nueva 
estructura de paisaje, que ha llegado a nuestros días a pesar de las 
modificaciones propias del paso del tiempo. Su desarrollo tuvo lugar en 
zonas del interior, asociadas a cultivos de secano, principalmente cereal, 
constituyendo unidades de aprovechamiento agrícola y, en ocasiones, 
pecuario. Alcanzaron su plenitud durante los siglos XVIII y XIX con el auge 
del capitalismo industrial, y en los años 70 del siglo pasado comenzó su 
decadencia. (5) 

Una vez reconquistadas las tierras y donadas por el Rey a sus señores, 
estos con el fin de repoblarlas -no olvidemos que se encontraban en 
terreno fronterizo y por tanto peligroso- las cedieron a los nuevos 
pobladores con un modelo de propiedad conocido como enfitéutico, 
con lo cual tenían derecho perpetuo a la propiedad, siendo transmisible 
de padres a hijos, este derecho lo podían vender a un tercero. En 
contrapartida tenían que pagar anualmente unos impuestos y rentas al 
señor. (6) 

El reparto de las tierras y los límites de cada masía fue un proceso no 
exento de luchas entre los nobles cristianos. Solo hace falta recordar que 
en 1.290 el Rey Alfonso El Franco escribió a Artal d`Alago (señor de Ares) 
a su hermano Blasco (señor de Vilafranca) y a los comendadores de 
Cantavieja, Castellote y Cervera (Templarios los dos primeros y 
Hospitalario el segundo) para que escogieran mediadores para delimitar 
las diferentes demarcaciones. (7) 

Una vez delimitadas las fronteras de lo que era cada municipio se 
procedió a reconocer las tierras cultivadas por los musulmanes y aquellas 
que lo podían ser en el futuro. Esta acción ejecutada de manera 
silenciosa en vista de la documentación escrita, requería un elevado nivel 
de especialización, así que fue hecha por auténticos expertos en la 
puesta en explotación del territorio. La sociedad feudal que se implanta 
deja atrás el modelo andaluz de gestión comunal, en la nueva situación, 
la familia conyugal formada por el matrimonio y su descendencia, fueron 
la unidad básica y por tanto la explotación de los campos se había de 
adaptar al tamaño de la familia. (8) 

A mitad del siglo XVIII, las masías evolucionan y crecen en volumen y 
número, se construyeron masías en lugares inhóspitos, lejos de los 
preceptos que buscaban las primeras masías (tierra fértil, agua cercana 
y buena posición estratégica).  

La crisis ganadera y el incremento demográfico en los siglos XVIII y XIX,  
crean la necesidad de conseguir más tierras para el cultivo y este 
hecho provocaría la proliferación de la arquitectura de piedra seca. 
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La gran mayoría de casetas y paredes se debieron de construir en ese 
momento. (9) 

También  en esta época comienzan a aparecer las masías “de arriba” 
y “de abajo”, un hecho que perdura hasta nuestros días. Las grandes 
propiedades se dividían en partes cuando la familia crecía y los padres 
cedían a los hijos parte de su propiedad donde construían un nuevo 
edificio. 

Es en el siglo XIX cuando se da un mayor cambio en la propiedad de 
las masías del término de Vilafranca y de otros lugares de España. 

Los grandes terratenientes, normalmente familias nobles del Antiguo 
Régimen, que  o bien vivían en Madrid o bien alejados de estas tierras, 
aprovechan la libertad que les da la legislación liberal y la capacidad 
económica de la emergente burguesía vilafranquina para vender sus 
propiedades.  

A lo largo del siglo XIX, 26 masías y tres molinos que tenían la nobleza y 
terratenientes pasan a manos de la burguesía de Vilafranca 

A continuación enumeramos algunas de estas transacciones: 

- El marqués de Cruilles, vendió La Torre Fonso 
- Los marqueses de Benimeixis y Sistallo, vendieron las masías de 

Roures, Parreta, Ametlers, Berga y Rambla, el molino de Rius y la 
finca anexa. 

Los nuevos propietarios, como hombres de negocios, parcelaron 
algunas masías  y vendieron las partes para obtener ganancias rápidas 
aprovechando el hambre de tierra existente en la comarca, en 
algunos casos hubo una gran división de la masía en parcelas, veamos 
algunos ejemplos (10): 

MASIA                  Nº COMPRADORES Nº PARCELAS 

Cerro   10    8 

Parreta/Ameler 10    10 

Torre Alfons  65    89  

Tosca de Baix 20    21  

Tosca de Dalt 51    62 
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Durante la posguerra, dada la situación de carestía y falta de 
alimentos, la agricultura de la zona se centró en  producciones de 
subsistencia, especialmente trigo y patatas. 

La masía y el masovero en el término de Vilafranca estaban 
condicionados por la geografía del lugar, en la mayoría de los casos, 
tierra agreste y muy pobre, casi nunca de regadío, con barrancos y 
promontorios que obligaban a la construcción de bancales para 
aprovechar la tierra, tierra que en la mayoría de los casos se dedicaba 
al cultivo de patatas y trigo. Mal comunicados, sin corriente eléctrica 
ni agua potable. La masía y el masovero son ejemplos de 
autosuficiencia, donde nada sobraba, nada se tiraba, cualquier papel, 
bolsa, trozo de cordel era guardado como un tesoro, que más pronto 
o más tarde tendría utilidad. 

De niño yo ayudaba a mi padre en la farmacia de Vilafranca y cada 
vez que acudía un masovero mi padre le daba tres o cuatro periódicos 
viejos y unos cuantos cordeles, yo nunca entendí la importancia de 
este detalle, solo el paso del tiempo me ha hecho conocer cuanto 
valoraba un masovero esas pertenencias. 

(1) http://etimologias.dechile.net/?masi.a#:~:text=La%20palabra%20s
e%20toma%20del,o%20residencia%20en%20el%20campo). 

(2) https://dle.rae.es/mas%C3%ADa 

(3) JOSEP MONFERRER I GUARDIOLA, pag 143. 

(4) E.RUIZ BUDRIA, L Mª FRUTOS MEJIAS, Los mases, elementos 
fundamentales en la estructura del paisaje turolense oriental. 
https://mail.google.com/mail/u/0/?pli=1#inbox?projector=1 

(5) JOSÉ VICENTE TARAZONA MARI, La masia origen y desarrollo, revista 
valenciana d´etnologia, nº9, 2017, pag 163. 

(6) JOAQUIM ESCRIG I ARTUR APARICIE, Xodos, un poble de 
Penyagolosa, Pag. 87, UJI. 

(7) VICENT ROYO PÉREZ, Ares del Maestrat en la Baixa Edat Mitjana, 
Ed. Centre d`estudis del Maestrat, pag. 141 

(8) VICENT ROYO PÉREZ, Ares del Maestrat en la Baixa Edat Mitjana, 
Ed. Centre d`estudis del Maestrat, pag 143 

(9) http://www.cedelsports.cat/wp-content/uploads/papers-6-94-
107.pdf, Ricard Pitarch Garcia, Papers dels Ports 2021. 

(10) JOAQUIM COMAS DELLÁ/CARME COMAS CIFRE, Els masos 
valencians Vilafranca 1800-1900, , Ed. Diputación de Castellón, 
pag. 32 
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3.-  EVOLUCIÓN DE VILAFRANCA, DE LA AGRICULTURA A LA INDUSTRIA 

El 28 de Junio de 1914 se produjo un hecho que iba a cambiar la historia 
de Vilafranca durante este siglo, el atentado de Sarajevo en el que 
fueron asesinados el archiduque Fernando de Austria y su esposa tuvo 
como consecuencia el estallido de la Primera Guerra Mundial. 

El medio de transporte más utilizado durante esta guerra y 
especialmente para el transporte de las piezas de artilleras, fue la 
tracción animal; la demanda de caballos, yeguas, asnos, burros y 
mulas (ver película WAR HORSE) se incrementó hasta límites 
insospechados y una profesión, la de tratante de ganado alcanzó su 
máximo auge. 

 

 

Esta guerra supuso para un país neutral como España y en nuestro caso 
en Vilafranca una inyección de liquidez, que propició la modernización 
de la industria existente y la creación de nuevas empresas 
especialmente textiles. Muchos de los tratantes decidieron invertir los 
beneficios que habían obtenido con el trato de caballerías en 
empresas textiles. 

Celestino Aznar (tratante), Julio Monfort (tratante) y Álvaro Monfort 
crean nuevas empresas textiles en Vilafranca, que se unen a las ya 
existentes como Escuder fundada en 1830. 
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.  

Primeros trabajadores de la empresa de Celestino Aznar 

Tal era el auge de la industria en Vilafranca que en los años 30 ya 
contaba con once empresas dedicadas a la industria textil. (1) 

Fábrica de toquillas y chales de lana ALVARO MONFORT 

Fábrica de hilados y tejidos de lana JOSE VICENTE MONFORT 

Fábrica de medias y calcetines CELESTINO AZNAR 

Fábrica de fajas de lana y estambre VICENTE ESCUDER 

Abrigos de lana y géneros de punto ANTONIO FORTANET 

Fábrica de géneros de punto MANUEL CENTELLES 

Fábrica de fajas de lana AURELIO TENA 

Fábrica de tejidos JUAN ANTONIO GIL 

Fábrica de medias y calcetines de seda JULIO MONFORT 

Fábrica de géneros de punto y toquillas FELIPE COLOM 

Fábrica de géneros de punto, medias y calcetines HIJAS DE LLOPIS 

 

Durante la guerra civil las empresas vilafranquinas son expropiadas por 
la UGT o la CNT y convertidas en cooperativas. (2) 

La industria va a condicionar la vida de las nuevas generaciones de 
masoveros. ¿Qué es preferible trabajar de sol a sol incluyendo sábados 
y domingos en un campo que deja pequeños beneficios? o ¿Ir a 
trabajar bajo techo durante ocho o nueve horas y tener asegurado el 
salario a final de mes? 
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Durante las últimas décadas del siglo XX el auge del textil en Vilafranca 
es tal que todos los días se desplazan a esta localidad desde pueblos 
colindantes (Iglesuela, Cantavieja, Benasal, Ares) y como es de 
suponer esto supone el abandono de muchas de las actividades del 
sector primario. 

En resumen Vilafranca en la primera mitad del siglo XX se ha 
transformado de un pueblo agrícola y ganadero a un pueblo industrial. 

Un pueblo abandonado por la administración, con malas conexiones 
terrestres, con una pésima línea eléctrica, en las que hablar por 
teléfono con Castellón tardaba más de una hora, a pesar de todos los 
problemas Vilafranca  logra sobrevivir a costa del empeño de unos 
empresarios y unos trabajadores. 

Mientras el  sector secundario da un paso de gigante, el sector primario 
al que le cuesta mucho más modernizarse, acrecienta sus problemas y 
su rentabilidad, se estanca, provocando el primer tránsito desde una 
masa laboral eminentemente agrícola a una industrial. 

A mediados del siglo XX, el choque entre  la Guardia Civil y los maquis en 
el ámbito rural, las políticas forestales, el cambio social y el éxodo rural 
hacia los grandes centros urbanos industriales, influyeron en el 
despoblamiento definitivo de las masías.  

Uno de los cambios más importantes a finales de los cuarenta y principios 
de los cincuenta, es la redefinición de la figura del propietario; hasta estas 
fechas muchos de los propietarios vivían de la rentas de las masías, ahora 
con el incremento de precios y la baja rentabilidad de las masías, muchos 
de ellos no pueden vivir de las rentas que producen. Mientras que algunos 
de ellos se convierten en empresarios agrícolas, otros combinan la figura 
del rentista absentista con una profesión liberal, especialmente médicos, 
abogados, farmacéuticos o arquitectos. Esta fragmentación de los 
rentistas hace que las relaciones masovero/propietario sea más laxa y 
despreocupada. Aun así aquellos masoveros, jornaleros e incluso 
pequeños propietarios fueron, los que en gran parte, desde mediados del 
siglo XX emigraron a núcleos de población más grandes. 

 

(1) ANTONIO MONFORT TENA, edición crítica de JOSEP MONFERRER I 
GUARDIOLA, Historia de la Real Villa de Villafranca del Cid, 
Editado Ajuntament de Vilafranca 1999, pag 623. 

(2) JUAN LUIS PORCAR ORIHUELA, Els Ports. Franquisme i repressió, 
ciutadania y memoria,  Ed. Onada, pag 58 y 59. 
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4.- MAQUIS Y MASOVEROS 

Preparando el trabajo sobre las masías, me encontré con el libro de Raül 
González Devís: “Maquis i masovers, entre la resistència, la supervivencia 
y el terror”, ojeándolo llegué a la conclusión que las relaciones entre 
ambos, habían sido después de la Guerra Civil un elemento importante a 
tener en cuenta. 

En este capítulo hacemos una somera intrusión en ese mundo 
valiéndonos del libro anteriormente citado. 

¿Quiénes fueron los maquis?: Estos fueron unos guerrilleros opositores al 
régimen franquista que combatieron en plan guerrilla unos años después 
de finalizada la Guerra Civil española. 

En la zona de Els Ports, en el año 1944, un grupo de fugitivos 
antifranquistas, autóctonos del lugar o de gente que se escondía de la 
represión o se habían escapado de la cárcel, formaron el primer grupo 
de maquis (José Llinares Valencià, José Borrás Cintorrà, José Sangësa 
Elietes). A estos se les unirían más tarde guerrilleros procedentes de 
Francia enviados por el PCE, con más experiencia guerrillera por haber 
participado en la lucha contra los nazis.  Debido a la incorporación de 
cada vez más guerrilleros, se decidió dividir el sector XVII de la Agrupación 
Guerrillera de Levante y Aragón (AGLA) y crear el XXIII, que comprendería 
Els Ports y el sur de Tarragona, la Tinença de Benifassà y gran parte de El 
Maestrazgo y del Bajo Aragón. 

Su zona de actuación en la provincia de Castellón se centró en: Morella, 
Vilafranca, Villahermosa, Vallibona, Rosell y Fredes y en la provincia de 
Teruel en: Mosqueruela, Villarluengo, Aguaviva, Valdelinares y Mora de 
Rubielos, todo zonas montañosas, con masías y comunicaciones terrestres 
deficiente. (1) 
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Zonas de actuación de los maquis en España 

A diferencia de municipios como Mosqueruela o Vallibona, el término de 
Vilafranca no albergó campamentos estables de guerrilleros y el número 
de vilafranquinos que se integró en esta guerrilla fue muy pequeño. A 
pesar de eso todos los mayores de la localidad cuentan el asalto de un 
grupo de maquís a los bancos de Vilafranca, con un botín de 135.000 
pesetas de la época y su posterior huída al Pinar Ciego de Mosqueruela. 

A pesar de la heterogeneidad de los guerrilleros, había algunas 
coincidencias: la participación mayoritaria en la guerra civil, la edad 
(entre 25 y 40 años) y su origen, más de un 70% provenía del  mundo  rural 
y/o de la zona de actuación de la guerrilla. 

La relación de los masoveros y de todos los ciudadanos de la zona con 
los maquis fue desigual, diferente y cambiante. No hay duda que la 
colaboración ciudadana y campesina existe, sin ella no se hubieran 
podido asentar los maquis ni se hubieran podido mantener tantos años. 
Pero había muchos factores que influían en esta relación: Vínculos 
personales, convicciones antifranquistas o franquistas, identidad vecinal, 
conflictos locales, percepción del riesgo y el beneficio. 

 La población dispersa y más concretamente las masías facilitan la 
actuación de los maquis, es mucho más difícil para la Guardia Civil 
controlar masías dispersadas por todo el territorio. También las malas 
comunicaciones es otro factor que ayuda a los maquis. 
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La simpatía e implicación de los masoveros fue diversa y variada, mientras 
algunos la apoyaban, otros actuaron al servicio de la Guardia Civil. La 
mayoría intentaron quedarse al margen, pero era algo imposible. 
Declaraciones del guerrillero Narciso Benagues Tiquiti  “algunos nos 
proporcionaban comida por simpatía, otros por miedo” . 

En 1947 con el fin de acabar con la guerrilla el General Manuel Pizarro 
Parra ordenó el desalojo de todas las masías para así cortar el apoyo y 
los suministros al maquis, utilizó nuevas tácticas de contraguerrilla 
(guardias disfrazados de maquis que roban y torturan 
indiscriminadamente) y de “tierra quemada” (quema de cosechas) para 
así minar los apoyos civiles al maquis. Igualmente, bajo su mandato se 
vivió una situación de auténtico terror entre la población sospechosa de 
simpatizar con la guerrilla utilizando métodos de enorme dureza: las 
palizas, los fusilamientos simulados para lograr confesiones, el 
envenenamiento de víveres o la implacable aplicación de represalias y 
de la fatídica “ley de fugas”, fueron frecuentes.  

Tal fue el impacto psicológico de estas medidas, que tuvieron rápidas 
consecuencias: la percepción de desprotección acrecentó la parálisis y 
la inhibición hacia los maquis y la sumisión a la Guardia Civil con 
competencias plenas para salvar o destruir vidas. 

Podemos decir que esta fue una guerra fría, callada, silenciosa, 
solamente conocida por los habitantes del lugar, no había fronteras ni 
provincias, todo quedaba delimitado por la orografía del territorio, por la 
ubicación de las masías. 

Los masoveros en esta guerra de guerrillas siempre estaban entre la 
espalda y la pared, si suministraban víveres a los maquis sufrían las 
represalias de la Guardia Civil, si no colaboraban con los maquis, estos se 
apropiaban por la fuerza de lo que necesitaban, si delataban a los 
maquis podían sufrir sus represalias, que en algunos casos era el 
asesinato.  

Hicieran lo que hicieran sufrían la represión de los contrarios, cuanta 
hambre y necesidad tendrían que pasar para aguantar esta situación, 
para poder sobrevivir. 

Podemos enumerar cientos de casos de represalias por ambos bandos 
(maquis y Guardia Civil), de como se aplicaba la Ley de Fugas a 
cualquiera; de los asesinatos, secuestros y robos de los maquis, pero nos 
conformaremos con unos pocos: (2) 

.- Pedro Solsona y Manuel Salvador, masoveros de la masía de Monzón se 
les aplicó la ley de fugas. (a) 

.- Asesinato de Ezequiel Gallen  masovero de la masía Evaristo, por parte 
de los maquis, como represalia por la delación de su padre. (b) 
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.- Asesinato de Ramiro Salas por parte de los maquis en el asalto al pueblo 
de Torrrechiva. (c) 

.- Enrique Porcar, masovero de Ares, encontrado muerto en su celda 
colgado con el cordón de la luz eléctrica. (d) 

.- Asesinato de cuatro miembros de una misma familia en la masía El 
Catre para vengar la muerte de “Ruben”. (e) 

Pero quizá el hecho que más impacto en la comarca fue la aplicación 
de la Ley de fugas a cinco masoveros detenidos en 1948. (3) 

 

 

 

La Pastora famoso/a maqui 

 

(1) VALERIANO SILVA, Yo conocí a La Pastora, Posguerra y maquis en 
Castellón, pag. 66 

(2) JOSE RAMON SANCHIS ALFONSO, Maquis y franquismo: Lucha 
armada, miedo y represión, Ed. Centro de estudios del Maestrazgo 

(a) Pag. 64 y 65 
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(b) Pag. 247 

(c) Pag 453 

(d) Pag 476 

(e) Pag 896 

(3) https://blog.maquisimasovers.com/sin-categoria/geografies-del-
terror-llei-de-fugues-a-la-mola-garumba-morella/ 
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5.- EVOLUCION DE LA POBLACION DE LAS MASIAS DEL TERMINO DE 
VILAFRANCA. 

El paisaje de la comarca De Els Ports y de otras comarcas de esta 
provincia y de Teruel, no puede entenderse sin comprender el papel que 
han jugado en su estructura y configuración las masías, elementos 
singulares de explotación agrícola y ganadera durante varios siglos. La 
masía se adaptaba a la orografía y la transformaba para poder 
sobrevivir, cada masía es diferente en tamaño, forma y utilidad de la 
tierra, el masovero explotaba los recursos de la masía intentando no 
generar conflictos entre los diferentes usos del suelo, intentando minimizar 
las limitaciones del suelo con actuaciones de mejora. 

 

Según el trabajo de investigación  realizado por el doctor Miguel Ángel 
Baila Pallarés el histórico de población diseminada en el municipio de 
Vilafranca era el siguiente. (1) 

AÑO CENSAL POBLACION  
MASIAS 

POBLACION  
VILAFRANCA 

% 

1887 716 2.717 26,4 

1900 739 2.898 25,5 

1940 660 3.571 18,7 

1950 610 3.673 16,6 

1960 607 3.459 17,5 

1970 363 3.481 10,4 

1981 201 2.923 6,9 

 

Como podemos ver el recuadro anterior nos indica claramente un 
importante descenso en la población de las masías durante el siglo XX, 
los números son muy fríos pero muy aclaradores de la situación. De 716 
habitantes se ha pasado en un siglo a 201 habitantes. La población de 
las masías se mantiene después de la Guerra Civil, pero a partir de 1960 
se produce un descenso que no ha parado durante el final del siglo XX 
y principios del XXI. 
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Como ejemplo del abandono de las masías quizás un ejemplo nos 
ayude mejor a entenderlo. En 1954 se realizaron obras de reparación y 
construcción en el término de Vilafranca, de una pista para acceder a 
las siguientes masías: Faiao, Torre Leandra, Patirás, Marina y Barraca 
(término de Mosqueruela), pues bien más del 50% del costo fue 
sufragado por los propietarios de las masías (30.170 ptas), el 
ayuntamiento de Vilafranca y C.N.S. (Confederación Nacional de 
Sindicatos) aportaron 5.000 ptas y el resto hasta un total de 52.550 
pesetas por los propietarios de las fincas colindantes a la pista. (2), en 
aquella época el que quería mejor comunicación tenía que pagar el 
mismo las infraestructuras. 

Como veremos en el siguiente estudio muchas de las masías están en 
ruinas, muchos campos ya no se cultivan, las paredes de “pedra en 
sec” han caído y nadie las levanta, las hierbas y zarzas son las reinas de 
muchos territorios. 

Con el fin de podernos hacer una idea de cual es la situación en la 
actualidad, procedimos a vistar in situ las 104 masías del término de 
Vilafranca, para lo cual tomaremos como guía, las masías indicadas 
en el siguiente libro “Els masos del terme de Vilafranca” (3) 

El resultado es desalentador, en 74 masías ya no vive nadie, 11 se han 
convertido en segunda residencia y en 19 aún vive alguna persona o 
familia. 
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Treinta y cinco de las masías están en ruinas, dieciocho en muy mal 
estado, curenta y nueve se han rehabilitado total o parcialmente (para 
evitar su ruina), una ha desaparecido y otra aunque aguantan las 
paredes, el tejado está a punto de caerse. 

 

En sesenta y dos  de las masías ya no se cultiva la tierra, en otras 42 en 
la mayoría de los casos se cultiva la tierra en otros se han limitado a la 
plantación de moda, la carrasca trufera. 
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Pero si los datos anteriores son desalentadores, la cifra de masoveros lo 
es aún más. Según el último censo (2021), el número de personas 
censadas en las masías era de 48, cifra engañosa porque incluye a los 
censados en el Llosar y en la Pobla del Bellestar, la realidad es que de 
nueve censados en Llosar solo cinco ejercen de masoveros y en La 
Pobla de diez censados solo uno es masovero, el resto son gente que 
se ha trasladado a vivir allí desde Vilafranca u otra localidad. En 
realidad estamos hablando de treinta y cinco masoveros.  

En cuarenta años hemos pasado de 201 masoveros a solo 35.  

En el anexo 1 está la relación de las 104 masías y la situación de cada 
una de ellas, en cuanto al estado del edificio, residentes censados y 
tierras cultivadas. 

También es cierto que aun se siguen cultivando tierras en casi la mitad 
de las masías, con gente que se desplaza todos los días de Vilafranca 
a la masía y también es cierto que algún masovero lleva las tierras de 
dos o tres masías, pero estas excepciones no nos deben engañar: EL 
OFICIO DE MASOVERO ESTÁ EN EXINTINCION. 

Quizá un ejemplo real nos ayude mejor a entender la situación de los 
masoveros. En 1.984 un emprendedor de Vilafranca (empezó entonces 
a llevar el negocio familiar) aprovechando que tenía que ir al mercado 
de abastos de Castellón a comprar fruta y verdura, decidió comprar la 
cosecha de patatas a los masoveros y venderla en este mercado. 

El primer año vendió más de 6.000 kg. de patatas que había ido 
comprando por las masías del término. En cuanto ingresamos en la CEE, 
las ventas se redujeron a cero. 

El mercado prefería las patatas holandesas y francesas, más limpias y 
regulares que no las patatas de nuestra comarca. 

0

10

20

30

40

50

60

70

SIN CULTIVO CON CULTIVO

MASIAS CON CULTIVO



20 
 

El único dato alentador es el número de masías que se rehabilitan y 
restauran, bien para evitar el desplome del edificio, bien porque se han 
convertido en segunda residencia para mucha gente que vive en 
Vilafranca o de otras localidades. Las últimas compra ventas de masías 
han sido de gente que ha comprado una masía para hacer una 
segunda vivienda o para residir allí, caso del Mas de Peregri adquirido 
por una pareja hispano/inglesa y que residen allí todo el año. El mas 
dels Carrils también ha sido comprado para su restauración 

 

 

Distribución de las masías en el término de Vilafranca 

A continuación recogemos las opiniones de algunos masoveros o 
gente que vive en las masías, así como comentarios del autor del libro 
“Vilafranca un mar de pedra seca a mil metres d´altitud”, Paco Tortosa, 
Ed. Ajuntament  de Vilafranca, Ediciones 96. (4) 

.- Mas de Tena: “Fa temps vivien tot l´any al mas fins que en arribar 1990 
decidiren que per estiu dormirien al mas i en arribar el llarg  i fred hivern 
ho farien a la vila”. 

L´energia elèctica l´obtenen d´una placa solar i l´aigua l´arreplegen 
de les teulades. 
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Es queixen del soroll dels aerogeneradors i pensen que vist que suporten 
la contaminació acústica i han degradat el paisatge, almenys podien 
conectar-se a la xarxa eléctrica. (a) 

.- Mas de Cabestany: Julio comenta que acaba de cumplir els 70 anys 
de vida al mas, que nasqué ací, i que continuarà vivint fins que li 
arribarà la mort. (b) 

.- Mas de Colom: Sobre el tossal s´ha insta-lat el parc eólic i ha degradat 
el paisatge amb les desproporcionades altures del aerogeneradors. (c) 

 

Parque eólico sobre el mas de Colom 

.- Mas de Riello: Passejar el mas per l´interior i les terres que l´envolten 
resulta depriment. De segur que fa dècades que no hi viu ningú. (d) 

.- Mas de Pitarch: Carlos els demanà als seus pares, de no desfer-se del 
mas, va abandonar la fábrica i manifesta fermament que vol continuar 
al mas. 

L´electricitat l`obtenen d´unes plaques solars i d´un grup electrogen. 

“Pensen que els ajuntaments i l´administració no fan res pels masos. 

Per davant de la mateixa casa passa soterrada la linia de fibra òptica, 
passa a dos metres de la cuina, I no tenen connexió telefónica ni 
internet. Ni tan sol repararen el camí després de les obres ni els pagaren 
res. (e) 
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.- Mas de Peregri: adquirit i restaurat per un matrimoni hispà/anglés, 
disposen d´una potent instal-lació de plaques solars, mantenen una 
horteta d`estiu. (f) 

.- Mas de Monserrat: Victor el propietari treballa de tractorista a les 
seues terres i altres mes de la vila, i a jornal per als altres masos. El mas 
no disposa de corrent eléctirc de la xarxa, se subministren d`aigua d`un 
aljub que la recull de les teulades. (g) 

.- Mas dels Carrils: Em sacseja l´ànima l`absolut estat d`abandó, 
devastades les estances, el corral y el mas destruits. (h) 

.- Mas de Clementillo: abandonat fa més de 50 anys, desteulat fa 
temps, les runes comencen a confondre`s amb els contundents marges 
dels voltants. (i) 

.- Mas del Cerro: Sis edificis formen el mas, sorprèn gratamente  

el bon estat de conservació tot i l`abandon. (j) 

Los anteriores son solo un ejemplo de lo que ocurre con las masías del 
término de Vilafranca, o están derruidas o están en ese proceso, 
algunas se han convertido en segunda residencia, alguna en primera 
y en muy pocas vive un masovero que aún cultive las tierras. 

Durante la realización de este trabajo se produjo el abandono del pueblo 
de La Estrella de sus últimos dos habitantes, Sinforosa y Martín. Aunque La 
Estrella pertenece al término de Mosqueruela (Teruel), muchos 
vilafranquinos la sentimos como nuestra y son muchos los habitantes de 
La Estrella que actualmente viven en Vilafranca. Creo que las palabras 
de ambos son explicativas del abandono de las masías y de 
determinados pueblos: “La vida que llevamos no la llevaría nadie”, “Nos 
hemos criado así, de esa manera”, “Sino fuera por nosotros esto no 
existiría, que iba a existir La Estrella”. (5) 
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La Estrella 

Y creo que no estará de más, acordarnos ahora y no en los meses de julio 
y agosto, de los incendios forestales, causados en muchas ocasiones por 
el abandono de los bosques. Como dice Miguel Pitarch: “El paisatge 
cada dia està més “brut” de bosc i matolls i un incendi mai comença per 
la copa d`un pi, sinó pel sotabosc, i com el sotabosc està “brut,” es una 
bomba”. (6) 

 

(1) MONFERRER I GUARDIOLA JOSEP, “Identitat física, comarcal i 
toponímica d`un poble industrial dels Ports a la perifèria nord del 
País Valencià”, Ed. Onada. 

(2) ANTONIO MONFORT TENA, edición crítica de JOSEP MONFERRER I 
GUARDIOLA, Historia de la Real Villa de Villafranca del Cid, 
Editado Ajuntament de Vilafranca 1999, pag 625. 

(3) ANDRÉS PRADES JOSE M., TRONCHO GARCÍA PABLO, SORRIBES 
MONFORT JORGE, Els masos del terme de Vilafranca, Ed. Els autors 

(4) PACO TORTOSA, “Vilafranca un mar de pedra seca a mil metres 
d´altitud”, Ed. Ajuntament  de Vilafranca, Ediciones 96. 

(a) Pag 191 

(b) Pag 220 

(c) Pag 202 

(d) Pag 217 

(e) Pag 234 

(f) Pag. 253 

(g) Pag. 257 

(h) Pag 367 

(i) Pag 338 

(5) https://youtu.beN-NXctM6ZC0 

(6) Cases Ferré Susanna, Gargallo Bellés Victor, “Guardians del bosc 
entre ovelles i llamps”, Revista el Temps, nº 2021. 
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6.- ENTREVISTA ORAL A LOS ULTIMOS MASOVEROS DEL MAS DELS AMETLERS 

El mas dels Ametlers, que ha ido cambiando el nombre a mas de Armeles, 
con una superficie de 69 Ha., se encuentra situado en el noroeste de la 
provincia de Castellón, en la comarca Dels Ports, municipio de Vilafranca, 
el clima es frío en invierno y suave en verano. 

La masía limita al norte con el mas de Berga, al este con la carretera 
Vilafranca-Portell, al sur con un asegador y La Parreta y al oeste también 
con el mas de Berga y un pequeño barranco. 

La orografía del terreno está marcada por pequeñas mesetas, un 
barranco que lo cruza y sobre todo por el afloramiento de roca en la 
superficie lo cual dificulta el cultivo de la tierra. 

Es un auténtico museo de la pedra en sec, ya que en esta masía 
podemos contemplar: Serrades, saleres, gateres, comptadors, assolls y 
casetes.  

 

Mas dels Ametlers en 1960 

El primer documento del que tenemos constancia se refiere a una 
petición de Manuel Tena del 15 de Marzo de 1808 en el que solicita 
permiso para talar leña para el fuego y el hormo del mas dels Ametlers y 
para talar cinco pinos para la construcción. Por su curiosidad copiamos 
íntegramente la petición. 

Señor Alcalde Jues Ordinari y Sub delgado dem montes- Manuel tena 
Vezino delavilla de Villafranca Conlamas Respetuosa atención 
Suplicante expone y dize. Que necesita de Cien cargas de leña depino y 
Rebollo las que desea cortar en su masada de àquellos árboles 
totalmente ynutiles para las Ogueras de su casa masia y orno de pan 
coser delamisma y Almismotiempo sinco pinos de sierra para Remendar 
lacasa que esta desrroida y no pudiendose efectuarse el dicho Corte 
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Amenos que primero preceda el Correspondiente permiso de 
V.SºRendidamente suplica se digne conceder el Corte delas Cien Cargas 
deleña Arriva insinuadas Paralas Ogueras desucas amasia y Orno 
depancocer delamismau los cinco pin os desiera para Remendar la casa 
Fauor que espera conseguir del Recto Zelo de V Sª. 

Villafranca à 15 de marzo de 1808 

Pasarà Ramon Monfort Alamasia de losal menderos Asiñalarlassien 
Cargas deleña y los cinquo pinos para el remendó de sucasa sin perjuisio 
denada yo francisco tena Alcalde (1). 

En 1859 la masía es comprada por Luís Matutano Falces (hacendado de 
Iglesuela), para su posterior venta en 1863 a Mariano Tena de 2/3 de la 
casa masía y 200 jornales, el resto se vendió en pequeñas parcelas. (2). 

En 1887 la población del mas dels  Ametlers era de catorce personas. (3). 

En Junio de 1937 la masía fue incautada por la UGT y CNT “por ser el 
propietario faccioso y no trabajársela, rico hacendado en pro de la 
Iglesia”, además de una multa de 10.000 pesetas para el desarrollo de la 
finca. (anexo 2) 

Aportamos por su curiosidad (autorización de los maridos a sus mujeres 
para firmar) el reparto que hacen los hermanos Tena Escuder en 1954 de 
la herencia famiiiar, en la cual está incluida la masía, que se denomina 
Armelés. (anexo 3) 

Amparo y Alfonso fueron los últimos masoveros de esta masía, se casaron 
en 1963 en la Iglesia de Vilafranca, se habían conocido tres años antes. 

Vivieron durante 19 años en la masía, desde 1.964 hasta 1.982 
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.

 

Amparo y Alfonso en la actualidad 

 

Contamos a continuación, su historia de vida en relación a la masía, 
contada por ellos mismos. 

Els tres últims anys encara que portaven el mas, vivien al poble, Amparo 
va nàixer en el mas de Tejero y Alfonso en el mas la Teuleria. 

Van tindre dues filles i un fill. Per als dos primers parts va vindre Rosa "la 
comare", que no era comare, per al tercer part ja va vindre el metge, fins 
que no van estar a punt de nàixer les dues filles, no em va veure cap 
metge. I l'endemà del part, a treballar. 

Jo vaig anar a escola als sis anys, amb donya Concha i als set amb un 
guàrdia civil que sempre estava en el bar borratxo, per sort els meus pares 
em van apuntar més tard a l'acadèmia “Almi” anàvem a la nit, durant el 
dia a cuidar ovelles. Allí si que vaig aprendre sobretot de números, al 
mestre li agradaven més els números que les lletres. 

Amparo va anar a escola de la Pobla fins que va prendre la primera 
comunió. 

LA VIDA DIARIA 
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No hi havia hora per a alçar-se, a l'hivern no matinaven i hi havia èpoques 
que dormien la gana, però quan criaven les ovelles o els porcs, potser 
havies d'anar al corral a veure com estaven a les 12 de la nit, llavors no hi 
havia criadors, no hi havia res, només nosaltres. De llum una llanterneta 
d`oli amb una metxa xicoteta i quatre cristalls que feia una “llumeneta”, 
les piles fins i tot no existien. 

 

 

 

Foc al sol y un topinet, penjaven el caldero del calderis per al menjar dels 
porcs i mentre es feia l'esmorzar per a nosaltres, quan el caldero estabe 
cuit ho picàvem per a fer el segó pa´ les gallines y el menjar per els 
bacons. 

Jo, amb els mascles, em passava tot el dia llaurant, ella soltava els animals 
i a la faena de casa, dispués de soltar el bacons, començava a preparar 
el menjar, fea l`escurada, portava aigua de la cisterna, a l'hivern perquè 
begueren els animals, havíem de trencar el gel del basiol perquè sinó no 
es podia beure. 

A missa no anàvem molt, havien canviat les coses, quan érem xicotets hi 
havia un butlletí de l'Església que en Quaresma l'havíem de retornar tots 
els masovers. Era un paper per a cada mas en el qual  posaves el nom, 
quan et confessaves retornaves el paper a l'altar de l'església perquè el 
marcara el capella. Quin “sofoco” passàvem perquè no sabíem que 
havíem de dir-li al capellà, el capellà ens controlava. 
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Al poble a comprar si podia anava Alfonso o els dos, però quan era 
època de sega anava sola i a mès sense el macho, aixi que tornava tota 
carregada, el pitjor va ser quan va nàixer la primera filla, que anava i 
tornava amb la xiqueta davall del braç i la cistella a l'altre costat, se´m 
feia molt llarg el cami, semblava que mai arribava. 

Nosaltres bevíem de l'aigua de la cisterna i ben bona que estava, perque 
se puava molt. 

I també teníem forn, el pa per a l'estiu el féiem per a una setmana, perque 
sinò se florïe i se feia malbé. P´a l´ hiver pa dos setmanes, en la pastera 
aguantava bé de tot. Era molt millor que el d'ara. 

Aquell pa encara que estiguera dur per fora, per dins estava cuit, el d'ara 
està cru per dins, per a esmorzar *preniem un  tros de pa amb malta i llet, 
pa dispues anous o armeles, I  moltes vegades si hi havia una carrasca 
que feia les bellotes més dolces, les recollíem i ens les menjàvem. 

Per a menjar compràvem el que  feia falta o el que podíem, però féiem 
matança, un porc o dos, algun any una vaca vella o o algun bouet i la 
meitat ho veníem. 

Per a fer la matança, venia la família i altres masovers i ens ajudaven, 
féiem ball, jugàvem a les cartes i l'endemà féiem “bolo”, botifarres, el que  
no valia per a salar ho picàvem i féiem xoriços i llonganisses; ells llomellos 
y les costelles eren per a fer “perol”, els salàvem  després de salat ho 
llavàvem i ho penjàvemy i quan veies que estava sec abans que es fera 
ranci ho fregies i després el posàvem en enjarres. 

Aquest menjar era sobretot per a la sega, per a no perdre temps 
menjàvem on segàvem i com llavors no hi havia neveres, el perol era la 
millor solució i a més ens donava forces. 

Per a segar a vegades ens ajudàvem uns masovers a uns altres, però en 
moltes ocasions jo segava tot jo mas amb la dalla, després em compre 
una màquina que enganxava darrere del matxo I en algunes ocasions 
quan hi havia lluna plena sense sopar (havia berenat fort) a les onze de 
la nit encara estava lligant garves. l vaig tindre molta sort perquè no em 
va picar cap escurçó, jo cada any matava catorze o quinze. 

Moltes creïlles menjàvem, i carn de la matança, qualsevol comprava si 
no teníem perres. 

Anava a llavar al maset de Cuquello, perquè tenia un safaret xicotet, 
torna després al mas amb la roba mullada, a l'hivern a vegades havies de 
trencar el gel per a llavar, al cap d'uns anys van eixir els guants per a llavar 
i no se sentia tant el fred. M'eixien penellons a les mans i a Alfonso en les 
orelles. 
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Si em sobraven dues dotzenes d'ous se'ls emportava a la sabatera i els 
canviava per calçat per a les filles. i venia Emilio a comprar-nos ous, 
anava amb una cistella a l'esquena i saltava les parets com una cabra, 
no se li trencaven, els portava amb palla i molt ben arreglats. Una vegada 
que hi havia dos pams de neu Emilio ens va contar que havia recollit 
quaranta dotzenes. 

Anàvem tot l'any amb albarques fins i tot a l'hivern, les sabates o les botes, 
(les xiruques) valien molts diners, l'única cosa que ens comprem van ser 
unes botes d'aigua per a quan nevava, una vegada em vaig fer esclops, 
però eren molt incòmodes. Les albarques  sempre em fregaven i jo 
contínuament portava crostes als peus. 

Quan es feia de nit (a l'hivern a les cinc) enceníem  tees per a il·luminar-
nos, així estalviàvem en oli i petroli, quan teníem temps tréiem tea dels 
pins y amb el cremeille féiem llum, però havia d'estar penjat on féiem foc, 
perquè feia molt de fum, després de tindre una estona encesa el cresol 
et mocaves i els mocs eren negres. 

A la nit Alfonso feia cadires, el mateix havia trenat l'espart i tallat la fusta. 

Jo abans de comprar qualsevol cosa, mirava si la podia fer jo, per 
exemple unes tenalles per al foc. 

Vaig agafar un calder, l'emplene pels costats d'argila i trossos de teules i 
palla, li vaig fer un forat i això feia d'estufa i quan venien els civils, 
s'acostaven per a calfar-se i si hi havia alguna cosa coent-se, sempre ho 
provaven. 

Va haver-hi vegades que en portar els matxos a beure els arribava la neu 
a la panxa, per a fer camí Alfonso es pujava a un matxo i feia camí des 
de la porta del mas fins a l'abeurador, i per a entrar-nos l'aigua el poal en 
un braç i el cànter en l'altre pel camí que havien fet els matxos, almenys 
teníem aigua per a beure i llavar-nos. Eixos dies els passàvem amb creïlles, 
conserva i pa. 

Quan véiem que el vent o els núvols anaven a portar neu, com teníem la 
massa mare per a fer el pa, anàvem al poble i compràvem la pastilla i 
amb aquesta i una miqueta d'aigua temperada, desféiem la massa mare 
i féiem pa i madalenes. 

Moltes vegades canviàvem “pataques” per pomes, altres vegades 
venien pels “masos” en un matxo i portava roba, bueno portaba peses 
de teles, per a fer llançols una roba de taula, tovallons, “o per apedeçar 
un mono”, un pitet, ens el féiem tot nosaltres. Si podíem li pagàvem amb 
creïlles o ous, però ell preferia diners, i nosaltres no sempre en teníem. De 
nit en la llum del cremeille a cosir-lo i a embastar-lo, perquè de dia no hi 
havia temps. 
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Quan ens posàvem malalts la faena era nostra, una vegada estava amb 
nosaltres la mare de Alfonso es va quedar com a morta, Alfonso es va 
haver d'anar fins a Losar a peu per a buscar a Celso i si no li sabia greu 
que anara a buscar al metge. Jo, mentrestant amb la malalta esperant 
que reviscolare 

Nosaltres no ens sentíem solos, ens havíem criat així, de xicotet amb les 
ovelles tots els dies inclosos els diumenges al matí a guardar ovelles. 

Jo el que si vaig passar va ser por, quan Alfonso se n’anava a un altre 
mas a un altre mas a ajudar amb la sega. Una vegada que estava sola, 
les finestres de la falsa estaven obertes i escomensen trompades les portes 
de dalt de la falsa”, tenia una temo d'entrar en la falsa i jo vaig pensar 
que havia entrat algú, així que agarro un bastó a poc a poc vaig pujar 
les escales, i fins que vaig veure que estaven totes les finestres obertes el 
cor no em parava d'anar accelerat. 

En la planta baixa estava l'entrada amb lloses molt bastes. Dues portes, 
una per al corral dels mascles i una altra porta per al corral dels bous, jo 
el canvie per a ovelles, parle amb el teu pare i el va pagar el material, 
l'obra la vaig fer jo. 

A la dreta el forn i per a pastar, a l'esquerra la cuina 

A dalt la nostra habitació damunt de l'entrada i dues habitacions que van 
ser per a les filles, en una de les habitacions guardàvem les saques de la 
farina, també estaven les falses grans on guardàvem l'herba, ens tocava 
pujar-la per les escales i ho embrutàvem tot i també hi havia un graner. 

La “pallisa” no estava en condicions, però l'obrer no la volia arreglar 
perquè deia que era perillós, era de taules i es va corcar. 

“Se me trenque una taula y me quedo enganchada”, una cama baig 
fins a la cintura, “l'altra cama arrupida”, jo no em podia agafar a cap lloc 
ni fer força. ¡Ay mare¡, tota plena de moradures, total plena de 
rascanyades, jo només pensava en la “chiqueta” que l'havia deixada 
jugant al carrer (tenia tres anys). Si em queia a baix em matava. 

No sé com vaig poder eixir d'allí, però a Alfonso li vaig dir que jo no pujaria 
més allí. 

I per això tirem la *pallisa” i el teu pare va fer una nova 

LOS ANIMALES Y LA AGRICULTURA 

Teniem ovelles, vacons, gallines, algún conill pa´menjar a casa  y cuatre 
o cinc gossos. Vaques no van tindre may ni burres. Vaig tindre un parell 
de matxos y al final els vaig canviar per una egüeta jove que la vaig tindre 
tres anys.  
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No solíem tindre cabres perquè al teu pare no li feia gràcia i a mi tampoc. 
Alguna vegada vam tindre una per la llet, però és que són animals que 
van per lliure. 

Quan una ovella es trencava una pota no anàvem al veterinari, féiem 
unes taules i amb els cordells que ens donava el teu pare i uns draps o 
teles, li encanyàvem la pota. 

Ara amb les subvencions això dels animals és una altra història, està molt 
bé, però hi ha gent que s'aprofita i molt, gent que té ovelles a nom del fill 
i el que cuida els animals no és el fill sinó ell, que ja està jubilat, no està 
controlat. 

En la tardor se sembraven cols i remolatxes per a tindre menjar per als 
animals, les cols quan eixien i es feien grans les recollíem; les remolatxes 
quan feia una mica de fred. Al juny  sembràvem les creïlles. El blat I l´ordi 
el plantàvem al novembre o desembre. 

De blat només féiem una collita a l'any, de creïlles sembràvem algun 
bancal xicotet per a tindre creïlles primerenques, al setembre ja les podies 
recollir. 

Més tard vaig plantar alfals, es recollia molt i era molt bo, em vaig buscar 
una màquina per a segar, de la collita venia una “camionada” per a 
pagar les despeses i la resta per a les ovelles, vaig passar de tindre 
seixanta ovelles a més de cent. 

Llavors ja hi havia fertilitzants però no cooperatives 

Les prunes eren boníssimes, a vegades venien a agafar-les la meua família 
o la teua i jo em posava malalt, perquè no anaven amb compte per a 
agafar-les i trencaven moltes branques. Una altra vegada va vindre 
l'anterior masover i  se les va emportar quasi totes, com és normal no se 
les va poder menjar i se les va donar als seus porcs, es van posar tots 
malalts. No se li van morir de miracle. També hi havia cerves i andrines i 
encara que no t'ho cregues hi havia dues o tres parres, una d'elles tenia 
un raïm molt bon. 

Del camp agafàvem moxeta (una planta que fa les fulles blaves) per a 
baixar la tensió, gallobera per a baixar la sang, però aqueixa és més 
perillosa, per al constipat flor de sauc, el te de roca l'agafava de la font 
de Centelles, perquè jo de xicotet amb nou anys anava amb les ovelles i 
sabia on hi havia. “Poleo” sempre hi havia a casa, ho assecàvem i quan 
volíem fer una infusió, un “topinet” al foc ho colaves i ja tenies la infusió. 

Dis-li al teu germà que deixe pasturar a les ovelles en el prat davant de la 
casa quan comence a créixer l'herba, perquè quan creix molt es fa prou 
i dolenta i ací estan les paparres que després passen als animals, aqueixa 
herba recentment eixida és molt tendra i molt bona per a les ovelles. 
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ACUERDO CON EL PROPIETARIO 

El mas el teniem a mitges. La meitat era del teu pare. Entonces, l’arrendo 
no existie, lo únic que no es feia a mitges era l’ordi i l’avena, perquè 
això era pa’ els animals. De cada cria de la bacona li donaben un 
vaconet, bueno li pagaben un vaconet. Entonces quan teniem dotze o 
quinze cries els veníem y venien a recollir-los. Abans no era com ara que 
tot es fa en gran. 

També li havia de portar una tractor de llenya, molta carrasca i una mica 
de roure, llavors no hi havia pi, més ben dit, el que hi havia no es podia 
arribar fins ell. 

Per a tallar la llenya venia Clement, però com es cansava de seguida, al 
final sempre la tallava jo amb la motoserra i després la asclaba. Després 
buscàvem al del Mas de Berga (que era com un pare per a mi) perquè 
portara el tractor per a portar la llenya al teu pare. 

L'acord incloïa arreglar les parets de pedra, quan una paret dels bancals 
queia, cosa molt normal després d'una nevada forta o un temporal 
d'aigua, la tornava a alçar. De jove no em costava res, però amb el pas 
dels anys l'esquena em feia mal quan havia d'alçar pedres grans 

OTROS 

l'any 1972 em vaig comprar el primer cotxe, des d'aqueix dia els mascles 
ja no van anar mai al poble, ere un Citroen 2cv AK 350. 

 

Citroen 2cvAK 350. 
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A la primera filla la portava a escola en una moto Simpson, no feia falta 
carnet, però no podies portar a ningú, més d'una vegada em va parar la 
Guàrdia Cívil, però jo tenia amistat amb ells; després les dues filles 
agafaven l'autobús en La Parreta. 

Jo em compre un motor xicotet amb dinamo i feia una mica de llum, allò 
ja semblava una altra cosa. 

LA CAÇA 

Al principi es caçava tots els dies, però nosaltres només anàvem els 
diumenges. 

Jo també era caçador, però només de conills, per a això has de caminar 
molt i tindre paciencia. La temporada començava al Pilar i s'acabava la 
segona setmana de febrer. Després van fer el “coto”, perquè tots els 
masovers ens vam posar d'acord, el “coto” el van pagar els Monfort, es 
pensaven que manaven però els que manàvem érem els masovers. El 
primer dia que van obrir el vedat vaig caçar huit conills, després Amparo 
els espellava i fregia el més bo per a guardar-ho en conserva, aquell perol 
amb creïlles i arròs estava boníssim, a més no hi havia una altra cosa. 

Senglars no hi havia molts, però una vegada de jovenasos vam anar a 
caçar, no teníem permís, i ferim a un, però un senglar ferit és molt perillós, 
així que li ho vam dir als caçadors, amb la mala sort que el senglar va 
mossegar a un dels caçadors, vam haver de callar tots perquè ningú 
tenia permís de caça. 

Però rabosses si que hi havia i no deixaven res bo, tenia un gos que tenia 
la caseta a l'entrada del mas i que segons com es movia, jo ja sabia si 
havia olorat algun conill o alguna rabosa. 

RAZONES DE DEJAR LA MASIA 

Dispues ya vaig deixar el mas, ya no se podía viure. Primer no hi havia molt 
pagos però al remat vacunes, papers…… Ens aburrien. 

Les coses van començar a pujar de preu, les filles havien d'anar a escola, 
papers i vacunes per al bestiar 

Amparo va anar al metge especialista i li va dir que no havia de caminar 
per sòls irregulars i, sobretot per bancals. 

Nosaltres ens vam anar a viure a casa la seua germana a Vilafranca, i 
d'allí ja ens vam anar a viure a la casa que comprem, molt velleta y molt 
ruineta. 

Per a comprar la casa va haver de vendre la *rabera” a Miguelet del mes 
de Pau, Miguelet la va vendre al del mes de LLobet i al de la Torre Leandra 
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i les van partir en el mas, i per a fer l'escriptura de la casa em deixe diners 
el teu pare perquè el de la casa volia cobrar i jo no havia venut la 
*rabera”. 

Amparo cosia gases de la fàbrica dels tintorers, això no anava bé per a 
l'esquena, però calia pagar la casa i comprar roba a les xiquetes 

Nosaltres vam nàixer en una època molt dolenta, ara ha millorat moltíssim 

Jo, als quinze anys, ja cotitzava cinc pessetes al mes, també cotitze alguns 
anys al Règim General a l`Ajuntament quan van baixar l'aigua de la 
*Tosquilla a Vilafranca, I en Vilareal en la granja La Florida.  Quan vaig 
anar a mirar a Castelló quan em podia jubilar, em van dir que ja havia 
cotitzat prou, no sabia el que em quedava de pensió però vaig pensar 
“Com hem de ser pobres, lo important és viure" 

 

La masía en la actualidad 

Ernesto deixa que et conte una anècdota, quan la guerra al meu pare el 
van buscar per a anar al “frente.  Se'ls emportaven a tots, el meu pare 
vivia en el mas de *Cuquello i tenia molta amistat amb els masovers del 
mas d`Ametlers, va parlar amb ells per a amagar-se en el mas. En una 
habitació xicoteta que hi havia van paredar la porta i la finestra, per dalt 
per la teulada que era de fusta de nit els donaven el menjar i treien "el 
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que calia traure", només ho sabien la meua mare i els *masovers, no sé el 
temps que va passar allí, perquè el meu pare mai parlava d'això. 

(1) JOSEP MONFERRER I GUARDIOLA,  Aprofitaments forestals a 
Vilafranca 1807-1808, Artículo publicado en la revista de fiestas de 
Vilafranca de 1.996. 

(2) JOAQUIM COMAS DELLÀ/CARME COMAS CIFRE, Els masos 
valencians, Vilafranca 1800-1900, Ed. Diputació de Castelló, pag. 
112 

(3) JOAQUIM COMAS DELLÀ/CARME COMAS CIFRE, Els masos 
valencians, Vilafranca 1800-1900, Ed. Diputació de Castelló, pag. 
111 
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7.- BREVE INTRODUCCIÓN A LA DESPOBLACIÓN 

Hemos hecho una breve Historia (con mayúsculas) de una masía, de las 
masías del término de Vilafranca, pero creo que hace falta añadir la 
situación de Vilafranca, de la comarca y una breve visión de la 
despoblación en España. 

“En torno a 1950, tres provincias españolas registraron las mayores tasas 
de crecimiento demográfico de su historia, mientras que catorce se 
abismaron en lo que los geógrafos llaman declive secular. Madrid, 
Barcelona y Vizcaya, que llevaban recibiendo emigrantes desde 
mediados del siglo XIX, se desbordaron con la llegada simultánea y 
repentina de miles de campesinos. El campo se vació de pronto, 
Madrid, Barcelona y Bilbao duplicaron su tamaño. Otras ciudades 
como Valencia, Zaragoza, Sevilla y Málaga también tuvieron un muy 
importante crecimiento geográfico, pero sin los problemas de 
hacinamiento, chabolismo y pobreza de las tres primeras “.(1) 

Catorce provincias quedaron heridas de muerte y agonizan hasta hoy. 
Huesca, Guadalajara, Teruel, Soria, Ávila, Cuenca, Zamora, Burgos, 
León, Salamanca, Palencia, Segovia, Lugo y Ourense se convirtieron 
prácticamente en desiertos. (2) 

La España radial, con centro en Madrid, se ha olvidado del 84% del 
territorio porque solo representa el 16% de la población, ¿Como no se van 
a olvidar de las masías y los masoveros?. Ha habido una gran dejadez de 
la Administración Central y también de la autonómica. 

Madrid concentra el 29,2% del personal público de la Addministración del 
Estado, solo por curiosidad enumeramos algunos de los organismos con 
sede en Madrid y por tanto con el personal viviendo en Madrid: Comisión 
Ncional del mercado y la competencia, CNMV, Agencia Española del 
medicamento y productos sanitarios, Consejo de Seguridad Nuclear, 
Instituto Carlos III, Biblioteca nacional, museos nacionales, FNMT, todos los 
ministerios, el Tribunal Supremo, el Tribunal Constitucional y aunque no 
tenga mar tienen su sede el Instituto Nacional de Oceanografía, el 
Instituto Social de la Marina y asi podríamos seguir enumerando 
oraganismos. (3) 

Quizá nos sirva como ejemplo de la centralizción la decisión del actual 
Gobierno, o más en concreto de Ministerio de Transición Ecológica, de 
autorizar plantas fotovoltaicas y líneas de alta tensión a pesar de los 
informes negativos de diversos departamentos de la Generalitat 
Valenciana. Vamos a cambir arboles y terrenos de cultivo en aras de la 
independencia energética, menuda Ministra de Transición Ecológica. 
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Vamos a olvidarnos de Madrid y bajemos a la realidad de nuestro 
territorio, para eso nos pusimos en contacto con Oscar Tena, alcalde de 
Vilafranca durante el periodo 2003-2019 y también fue Presidente de la 
Mancomunidad Comarcal Els Ports, para que nos diera a conocer su 
versión sobre las masías y los masoveros, su resumen sería: Gente sufrida, 
que pide ayuda en momentos concretos, cuando hay fuertes nevadas 
para limpiar los accesos a las masías y las granjas, que se haga un 
mantenimiento de las pistas especialmente luego de nevadas o fuertes 
tormentas, petición de suministro eléctrico de algunas masías (Mas de 
Cabestany, Mas de Gracieta) cosa que se hizo con un elevado coste 
económico, sufragado en parte por la Diputación, y asegura “nunca tuve  
ningún conflicto importante con ellos”. 

Pero lo que cree que no es justo es que la fiscalidad sea la misma para el 
que vive en Barcelona o Madrid, que el que vive en una masía o en un 
pueblo pequeño, también debería haber una línea de subvenciones 
directa para el mantenimiento y restauración de las masías, sobre todo 
de los tejados, al igual que ha habido subvenciones para cascos 
antiguos. 

Oscar también nos explicó que en estos momentos la Diputación de 
Castellón ha incrementado considerablemente la ayuda a los pueblos en 
riesgo de despoblación, siendo los propios ayuntamientos los que 
deciden el destino final del dinero, y se ha mejorado el parque móvil para 
el mantenimiento de los caminos rurales, para favorecer a las masías 
habitadas. 

Le preocupa mucho la gestión forestal, y cree que si hasta el momento 
no hemos tenido problemas es debido al nivel de pluviometría y a la 
suerte. 

Jaime Vives alcalde de Vilafranca  desde 1979 hasta 1987 coincide 
conmigo en  que los masoveros son muy sufridores. El mantenía buena 
relación con ellos, en su época lo que se intentó es mantener en buenas 
condiciones los caminos y pistas de comunicación que habían y hacer 
alguno más, pero en aquellos momentos el Ayuntamiento tenía pocos 
recursos; me cuenta como anécdota que en un incendio en el mas de 
Colau tuvo que ir él junto con casi todos los concejales para ayudar a 
apagar el incendio. 

Se lamenta que la mejora y mantenimiento de las pistas tuvo el efecto 
contrario al que se pretendía, sirvió para que los masoveros emigraran 
antes al pueblo o a otras ciudades. 

De momento la única ventaja de residir en un municipio con riesgo de 
despoblación es la deducción de 300 €, ampliable según el número de 
hijos, que aplicó la Comunidad Valenciana para la renta 2021-2022. (4)  
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En España dentro de estas zonas deshabitadas existe un desierto 
demográfico que representa el 13% del territorio español, las llamamos 
la Laponia Española y dentro de esta zona está la comarca de Els Ports,  

 

 

 

En el periodo comprendido entre 1900 y 2019, los municipios del 
Maestrazgo de Teruel, Alto Matarraña, Ports de Castelló y Tinença de 
Benifassà perdieron en su conjunto el 81%, 57,6%, 72% y 82,1% de su 
población, respectivamente. Este declive se inicia a partir de 1910 y se 
acelera notablemente entre los años 50 y 90 del siglo pasado, al punto 
que la mayoría de los municipios de estos cuatro sectores pierden más de 
un 10% de su población en cada una de esas décadas.  

Los habitantes Dels Ports se tienen que desplazar a Vinaroz o Castellón 
cuando tienen que ir al Hospital (75 o 90 km), muchos de los pueblos no 
tienen farmacia (Olocau, Ortells, Portell, Todolella,….) o aunque parezca 
una tontería no tienen peluquería ((Castellfort, Herbes, La Mata, 
Olocau,…..). Oscar Tena nos explicó que hasta que el no llegó a la 
alcaldía de Vilafranca no había Samu, y que cuando la consiguieron la 
lucha siguiente fue conseguir que estuviera en servicio 24 horas; solo 
estaba de servicio 14 horas, el resto del día aunque la Samu y los 
facultativos estuvierane en Vilafranca, no estaba de servicio, en 
Vilafranca el notario acude un día a la semana o cada quince días. 
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Según datos de La Generalitat Valenciana (Portal de información Argos) 
del 1 de Enero de 2022, la comarca de Els Ports representa solo el 0,1% del 
total de la Comunitat Valenciana. ¿Alguien cree que importan mucho los 
votos de estos ciudadanos? (Ver anexo 4) 

En el caso de Vilafranca, según datos aportados por Foro-Ciudad.com, 
observamos que durante este siglo ha perdido 481 habitantes en el 
periodo 2000-2022 y 744 habitantes si comparamos 1990 con 2022, hay un 
proceso de despoblación con una tendencia clara y eso a pesar de que 
si exceptuamos hospital, Viafranca cuenta con todos los servicios básicos. 
(Ver anexo 5) 

Si los habitantes del pueblo se están desplando a otros lugares, ¿Qué 
harán los habitantes de las masías? 
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Creo que es el mometo de recordar las palabras del general Franco. 

El año 1959 el general Franco pronunció en Valladolid las siguientes 
palabras: 

“Creían muchos españoles, las clases directivas españolas, que España 
estaba solamente en las capitales y en las ciudades, y desconocían la 
realidad viva de los pueblos y de las aldeas, de los lugares más 
pequeños, las necesidades, la vida, muchas veces infrahumana de 
grandes sectores de la Nación, y todo esto es lo que el Movimiento ha 
venido a redimir”. (5) 

Acertó en dos cosas, el desconocimiento de la realidad y la vida 
infrahumana; no creo que acertara en que el Movimiento remediara 
la situación. 

 

(1) SERGIO DEL MOLINO, La España vacia, viaje por un país que nunca 
fue. E. Turner, pag 61 

(2) SERGIO DEL MOLINO, La España vacia, viaje por un país que nunca 
fue. E. Turner, pag 63. 

(3) VIOLETA TENA BARREDA, Revista el Temps nº 1.926, L´elefantiasi 
funcionarial madrilenya. 

(4) https://sede.agenciatributaria.gob.es/Sede/ayuda/manuales-
videos-folletos/manuales-practicos/irpf-2021/capitulo-17-
deducciones-autonomicas-cuota/comunitat-valenciana/residir-
habitualmente-municipio-riesgo-despoblamiento.html 
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(5) SERGIO DEL MOLINO, La España vacia, viaje por un país que nunca 
fue. E. Turner, pag 59 
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8.- CONCLUSIONES 

Cuando empecé este trabajo creía que Amparo y Alfonso habrían 
tenido muchos motivos para dejar la masía, pero la realidad fue más 
sencilla, A Amparo le aconsejaron no llevar esa vida tan dura y Alfonso 
ya había cotizado lo suficiente para poder jubilarse. 

Durante la entrevista ninguno de los dos se quejó de la vida de 
masovero. Es más Alfonso me repitió varias veces “jo soc un home de 
monte”, pero también es cierto que Amparo repetía “allò era molt dur, 
molt dur”. 

Creo que fue una suma de pequeños factores, siendo los más 
importantes los anteriores, los que fueron sumando para dejar la masía: 
El crecimiento de los hijos, la burocracia para la cría de ganado, el 
alejamiento del pueblo, la falta de un suministro regular de energía 
eléctrica, la desaparición del trueque, la falta de competitividad de los 
productos que vendían, ver como otros masoveros dejaban las masías. 

El masovero además de una persona sencilla es una persona 
inteligente, la escuela de la vida le ha enseñado mucho más de lo que 
nos ha enseñado a nosotros, de la necesidad han hecho virtud y esa 
filosofía de la vida le llevó a Alfonso a tomar una decisión, porque 
hiciera lo que hiciera “Com hem de ser pobres, l'important és viure". 

El campo y el bosque son fuente de riqueza y recursos naturales, el 
masovero los cuidaba, ese trabajo estaba y está infravalorado y no se 
entiende, como no queremos entender la labor de las ovejas en el 
campo, comiéndose la hierba, para evitar los incendios forestales, o el 
rehacer una pared caída (una sursida) para evitar la erosión.  

El abandono de las masías ha traido consigo la falta de siembra en 
muchos bancales, la caída de la paredes de pedra en sec, el no podarse 
los árboles, hay mucha mayor erosión, el riesgo de incendio se 
incrementa, desaparecen los campos de cultivo, el ecosistema cambia. 

La masía ha sido el punto más débil en la cadena de producción del 
sistema agrario y ganadero, los cambios en las técnicas de producción, 
las políticas agrarias y el poder concentrado en las cadenas de 
alimentación, facilitaron el éxodo de los masoveros ante unos retos para 
los que nadie les había preparado y sin medios para poder hacerles  
frente. 

Las masías merecen mejores infraestructuras, ventajas fiscales, conexión 
a internet, acceso rápido a los servicios básicos. Sabemos que muchas 
de estas inversiones no son rentables, pero ellos tienen todos los derechos 
para acceder a los mismos servicios que tienen el resto de habitantes de 
este país. 
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Como djo Beatriz Martin senadora por Teruel Existe: “Ser pocos no resta 
derechos”. 

La contrapartida ya hemos visto que es el cierre de las masías, la pérdida 
de un entorno natural, donde aun existe la vida animal o vegetal, que 
poco a poco se va convirtiendo en una selva de zarzas y matorrales, de 
paredes y tejados caidos, de masías en ruinas.  

Hay un envejecimiento de la población de las masías dado que los 
jóvenes no se han incorporado a este mundo, hay diferencias y 
desigualdad entre vivir en una masía o en un pueblo, y por supuesto si 
vivimos en una ciudad. 

Este entorno es frágil y durante mucho tiempo lo han cuidado los 
masoveros, se han sabido adaptar al medio, Ahora nuestra sociedad, y 
sobre todo la administración, parece que se ha olvidado de la 
importancia de ese medio, y no quiere o no es capaz de dar con los 
medios para mantenerlo. 

La Administración no puede quedarse de brazos cruzados ante esta 
problemática, sería conveniente que se planteara políticas públicas para 
incentivar la permanencia de las familias en las masías, este espacio que 
forma parte de la idiosincrasia no solo de Els Ports, sino de amplias zonas 
de la Comunitadad Valenciana, de Aragón y Cataluña., 

Por cada masovero que se va o se ha ido, nos encontraremos con un 
aerogenerador o una planta fotovoltaica. Vamos a perder la 
tranquilidad, la armonía que han ofrecido siempre las masías y su entorno. 

Si este es el legado que queremos dejar a nuestros hijos nosotros somos 
los responsables. 
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ANEXO 1 

 

mas habitado edificio cultivo 
censo 
2021 

dels singles 
segunda 

residencia rehabilitado si   
del cerro no rehabilitado no   
la groga no ruinas no   
del pinar no ruinas no   

del possuelo no ruinas no   
 de teodor 

fustera no ruinas no   
de catalina no ruinas no   

de blai no ruinas no   
rams de dalt no ruinas no   
casetes de 

fustera no ruinas no   
de rams de baix no ruinas no   

de dolores no ruinas no   
de corbó no ruinas no   

les covatelles no ruinas no   
el cantal 
foradat 

segunda 
residencia rehabilitado no   

nou no mal estado no   
la ferranda no mal estado no   
la voltassa no ruinas no   
la clotada no ruinas no   
d´anton no ruinas no   
de faiao si rehabilitado no 3 

torre leandra si rehabilitado si 4 
de patiras no rehabilitado si   

colau 
segunda 

residencia rehabilitado no 1 
d´altaba no mal estado no   

de binaixa no rehabilitado no   
maset del 

canto no ruinas no   

els montllats 
segunda 

residencia rehabilitado si 2 
l´antolino no rehabilitado si   

baix no rehabilitado si   
torre nova no ruinas no   
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mas habitado edificio cultivo 
censo 
2021 

la vall de la 
torre nova no ruinas no   

la cotxera de 
teler no mal estado no   

de coder si rehabilitado si    1 
de les ranes no rehabilitado si     
pobla del 
bellestar si rehabilitado si 10 

de clemente no ruinas no   
 del pardal 

nugat no ruinas no   
de tosca de 

dalt no rehabilitado no   
del roín no ruinas no   

de tetuan no ruinas no   
     

la punta no ruinas no   
de tosca de 

baix si rehabilitado si 2 
torre d´alfons no mal estado si   

la parreta si rehabilitado si   

del blanquet 
segunda 

residencia rehabilitado no   
de la maça no rehabilitado no   

el llosar si rehabilitado si 9 
de la marina si rehabilitado si   

de les covetes no ruinas no   
de cándid no ruinas no   

de tejero 
segunda 

residencia rehabilitado no 1 
la teuleria de 

baix 
segunda 

residencia rehabilitado si   
la teuleria de 

dalt 
segunda 

residencia rehabilitado si   
casica la 
puerca no  mal estado no   

moli de´n rius no ruinas no   
la molineta no ruinas no   

de la rambla no mal estado si   
de berga no mal estado si   

de cuquello no mal estado si   

dels ametlers 
segunda 

residencia rehabilitado si   
de coret no ruinas si   
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mas habitado edificio cultivo 
censo 
2021 

de colom 
segunda 

residencia rehabilitado si   
de la blaia no rehabilitado si   

tena no rehabilitado si   
roig no mal estado si   

torre figuera si rehabilitado si 2 
de la curra no mal estado si   
de la llesca si rehabilitado si 2 

del curro si rehabilitado si 1 
pau si rehabilitado si 1 

maset de la 
canyadeta no mal estado si   

la canyadeta no ruinas si   
la canyada no rehabilitado si   
 del carro si rehabilitado si   

hostal de la 
llastima no derribado no   

de llobet no rehabilitado si   
de monserrat no rehabilitado no   

de guixo no mal estado no   
De la pelegera no mal estado no  

la caspa no ruinas no   
del cabossero no ruinas no   

maset del 
barranc no ruinas no   

de roures no rehabilitado si   
font de corbó no mal estado no   

venta leon no ruinas no   
la carrasca si rehabilitado si 2 
de sogué no rehabilitado si   
de gràcia no rehabilitado no   

de gracieta si rehabilitado no 1 
de riello no rehabilitado no   

de cabestany si rehabilitado si   
del vent no rehabilitado no   

torre barreda no ruinas no   
de joaquim no mal estado no   
de peregrí si rehabilitado no 2 
de ramon no mal estado no   
dela carrils no ruinas no   

d´asnar si rehabilitado si 1 

d´escolano 
segunda 

residencia rehabilitado no   
de pitarch si rehabilitado si 3 
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mas habitado edificio cultivo 
censo 
2021 

moli pitarch no rehabilitado si     
font de la mola no mal estado no   

nou no tejado mal no   
    48 
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ANEXO 2 
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ACTA DE INCAUTACCION 

En el pueblo de Villafranca del Cid, con fechadel 21 de Junio del año 
1937, reunidos el Consejo Municipal, integrado por elementos de los 
partidos socialistas y U.G.T., acordaron la incautación de las fincas 
denominadas MASIA ARMELES, MASIA DE TENA, TANCADA SERRADETA Y 
DOS HUERTOS en el Río, partido de la fuente, para su entrega al sindicato 
UNICO DE OFICIOS VARIOS, C.N.T., de esta localidad, por estar 
abandonadas por su propietario y al objeto de que no se interrumpa su 
explotación, nombrándose de su seno un Consejo de Administración, 
constituido de la siguiente forma: 

Presidente: Antonio Marin 

Secretario: Manuel Monfort 

Tesorero: Francisco Fortanet 

Vocal 1º: Rogelio Fortanet 

Vocal 2º: Martín Viceente 

Vocal 3º: Felipe Fabregat 
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Este Consejo tendrá personalidad Jurídica para todas las relaciones 
derivadas de la incautación y asumen toda responsabilidad y custodia 
de las existencias y productos de las mismas. 

 

CARACTERISITICAS DE LA FINCAS INCAUTADAS 

Término municipal de Villafranca del Cid (Castellón) 

Paraje y nombre de las fincas: Masia armelés, Masía Tena, Tancada, 
Serradeta y Huertos 

Proopietario, Enrique Segura 

Superficie total 33 ectareas y media 

SUPERFICIE DEDICADA A CADA CULTIVO Y SU RENDIMIENTO 

Trigo, Sesenta cafisos 

Patatas, Cinco Toneladas 

Casas enclavadas en la finca, tres edificios 

Ganado de labor y renta,  3 pares labor, 76 cabezas 

Motivo de la incautación. Por faccioso y por no trabajársela el Rico 
derrochador de capitales en pro de la Iglesia. 

Necesidades económicas para continuar la explotación, 10000 

Todo lo cual firmamos en la fecha y lugar indicados a todos los efectos 
legales 
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ANEXO 3 
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ANEXO 4 

 

 

Municipios por comarcas 

  Población (*) 

  
Número 

de 
municipios 

Total 
% 

(**) 

Alicante 141 1.901.594 37,3 
El Comtat 24 28.020 0,5 
L'Alcoià 8 110.639 2,2 
 L'Alt 
Vinalopó 

7 52.576 1 

El Vinalopó 
Mitjà 

11 170.049 3,3 

La Marina 
Alta 

33 184.284 3,6 

La Marina 
Baixa 

18 192.624 3,8 

L'Alacantí 10 494.685 9,7 
El Baix 
Vinalopó 

3 301.635 5,9 

El Baix Segura 27 367.082 7,2 

Castellón 135 590.616 11,6 
Els Ports 14 6.648 0,1 

L'Alt Maestrat 12 6.299 0,1 

El Baix 
Maestrat 

18 84.062 1,6 

L'Alcalatén 6 13.908 0,3 

La Plana Alta 16 257.573 5,1 

La Plana 
Baixa 

20 193.553 3,8 

El Alto 
Palancia 

27 24.595 0,5 

El Alto Mijares 22 3.978 0,1 
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Valencia 266 2.605.757 51,1 
El Rincón de 
Ademuz 

7 2.189 0,04 

Los Serranos 19 16.604 0,3 

El Camp de 
Túria 

16 172.408 3,4 

El Camp de 
Morvedre 

16 94.961 1,9 

L'Horta Nord 23 305.422 6 

Valencia 1 792.492 15,5 
L'Horta Sud 20 472.871 9,3 
La Plana de 
Utiel-
Requena 

9 37.536 0,7 

La Hoya de 
Buñol 

9 45.090 0,9 

El Valle de 
Cofrentes-
Ayora 

7 9.582 0,2 

La Ribera 
Alta 

35 225.216 4,4 

La Ribera 
Baixa 

12 81.245 1,6 

La Canal de 
Navarrés 

8 15.624 0,3 

La Costera 19 71.697 1,4 
La Vall 
d'Albaida 

34 87.593 1,7 

La Safor 31 175.227 3,4 

Comunitat 
Valenciana 

542 5.097.967   

(*)  Padrón a 
01-01-2022.    
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ANEXO 5 
EVOLUCION HISTORICA POBLACION 

VILAFRANCA 
AÑO TOTAL HOMBRES MUJERES 
2022 2.154 1.074 1.080 
2021 2.201 1.085 1.116 
2020 2.197 1.086 1.111 
2019 2.200 1.087 1.113 
2018 2.227 1.102 1.125 
2017 2.267 1.109 1.158 
2016 2.289 1.126 1.163 
2015 2.295 1.137 1.158 
2014 2.352 1.157 1.195 
2013 2.399 1.184 1.215 
2012 2.494 1.227 1.267 
2011 2.527 1.240 1.287 
2010 2.540 1.246 1.294 
2009 2.521 1.225 1.296 
2008 2.520 1.228 1.292 
2007 2.480 1.206 1.274 
2006 2.518 1.215 1.303 
2005 2.547 1.243 1.304 
2004 2.569 1.256 1.313 
2003 2.576 1.273 1.303 
2002 2.566 1.260 1.306 
2001 2.580 1.256 1.324 
2000 2.635 1.286 1.349 
1999 2.650 1.289 1.361 
1998 2.680 1.290 1.390 
1996 2.737 1.333 1.404 
1995 2.753 1.331 1.422 
1994 2.742 1.316 1.426 
1993 2.762 1.318 1.444 
1992 2.769 1.316 1.453 
1991 2.748 1.302 1.446 
1990 2.801 1.326 1.475 
1989 2.845 1.344 1.501 
1988 2.877 1.356 1.521 
1987 2.910 1.373 1.537 
1986 2.926 1.383 1.543 
1981 2.923 0 0 
1970 3.481 0 0 
1960 3.459 0 0 
1950 3.673 0 0 
1940 3.571 0 0 
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1930 3.564 0 0 
1920 3.268 0 0 
1910 3.101 0 0 
1900 2.898 0 0 
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